

Chronique de la recherche

Pierre Savard

Volume 27, numéro 2, septembre 1973

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/303280ar>

DOI : <https://doi.org/10.7202/303280ar>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Institut d'histoire de l'Amérique française

ISSN

0035-2357 (imprimé)

1492-1383 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer ce document

Savard, P. (1973). Chronique de la recherche. *Revue d'histoire de l'Amérique française*, 27(2), 314–316. <https://doi.org/10.7202/303280ar>

CHRONIQUE DE LA RECHERCHE

COLLOQUE À L'UNIVERSITÉ QUEEN'S, KINGSTON

Le monde français en 1673 — Pour marquer le tricentenaire de la fondation du Fort Frontenac et de la mort de Molière, un colloque aura lieu à l'Université Queen's sous les auspices du Centre d'études françaises du 25 au 27 octobre 1973. Tous les membres de la communauté universitaire sont invités à ces manifestations qui, dans le cadre du tricentenaire de la fondation de notre ville, seront aussi largement ouvertes au public.

Les présentations seront faites en français ou en anglais et les discussions seront bilingues. Elles porteront sur les événements, les idées, et l'expression artistique en France et dans le monde français dans la seconde moitié du XVIIe siècle, notamment:

- Le théâtre de Molière
- Le contexte intellectuel
- La Nouvelle-France et les Antilles
- La doctrine classique en littérature
- Les arts en France et la Nouvelle-France

Le Centre d'Art Agnes Etherington organisera une exposition, ainsi que la Bibliothèque Douglas; des présentations de films et peut-être une production dramatique sont également prévues.

Outre un groupe important de participants de Queen's (membres des départements d'histoire, d'histoire de l'art, de langue et littérature française, de musique, de sciences économiques et de théâtre), le Centre d'études françaises a invité d'éminents chercheurs, notamment:

- Bernard Beugnot, Université de Montréal
- Wm. J. Eccles, Université de Toronto
- Pierre Goubert, Sorbonne
- Pierre Hurtubise, o.m.i., Séminaire universitaire Saint-Paul
- Pierre Mayrand, Université du Québec à Montréal
- Jacques Morel, Sorbonne
- Jacques Petitjean-Roget, Fort de France, Martinique
- Lionel Rothkrug, Sir George Williams University
- Jean-Louis Roux, Le Théâtre du Nouveau-Monde
- Arlette Thomas, Université d'Alberta
- André Vachon, Archives nationales du Québec

Pour tous renseignements s'adresser à :

Pierre B. Gobin, Directeur,
Centre d'études françaises
402 Kingston Hall,
Queen's University,
Kingston, Ontario.

LE COMITÉ D'HISTOIRE DE LA DEUXIÈME GUERRE MONDIALE

A nos lecteurs intéressés à la Deuxième Guerre, ses antécédents et ses séquences, nous rappelons l'existence du *Comité d'Histoire de la Deuxième Guerre Mondiale*, de France, dirigé par des historiens, et composé de professeurs d'Université, de représentants de l'administration et de hautes personnalités. Il dispose de six commissions de recherches et de cent correspondants départementaux. Il publie la *Revue d'Histoire de la Deuxième Guerre Mondiale*, seul périodique paraissant au monde sur le sujet. La dernière livraison parue portant le numéro 90 (23^e année 1973) porte sur l'Angleterre en guerre. On y trouve des articles, des comptes rendus et une bibliographie trimestrielle précieuse.

Le Comité peut mettre à la disposition de chercheurs accrédités ou de professeurs, dans un Centre de documentation qui est un modèle du genre : une bibliothèque sélective de 12,700 volumes ; des collections d'*archives* et de *presse* (notamment de presse clandestine) ; 850 bobines de *microfilms* de documents allemands, français et américains ; une *photothèque* de 15,000 photographies ; une collection de 750 affiches ; des albums de *cartes* (de la déportation et de la Résistance) ; un ensemble de *fichiers* (notamment des *organismes* qui, dans le monde étudient le deuxième conflit mondial, et des sources pour l'histoire du conflit) ; des *statistiques* (de la déportation et de la répression à la libération) ; une *chronologie* de la résistance clandestine ; un *clavier* de relations, en France et à l'étranger, etc. ; une *liste de publications* patronnées par le Comité et un *bulletin spécial* faisant le point de ses méthodes et de ses travaux, peuvent être envoyés sur demande. Le n° 205 de ce *Bulletin* a paru en mai-juin 1973.

L'historien Henri Michel, bien connu par ses travaux sur la Résistance et la Deuxième Guerre Mondiale, directeur de Recherche au Centre National de la Recherche Scientifique et président du "Comité International d'Histoire de la Deuxième Guerre Mondiale", remplit la fonction de secrétaire général du "Comité d'Histoire de la Deuxième Guerre Mondiale" dont le

siège se trouve au 32 rue de Léningrad, à Paris VIII^e (tél. 522-78-82).

Nos lecteurs intéressés aux travaux du Centre pourront consulter au Secrétariat de l'Institut un certain nombre des documents cités plus haut auxquels s'ajoute le *News Bulletin* (n^o 9, January 1973) du "Comité International d'Histoire de la Deuxième Guerre Mondiale" publié à Milan.

Notre collaborateur Jean-Yves Gravel est membre de la Section canadienne du "Comité international".

P.S.

Projet PRESARC — Au terme de la première étape de réalisation du projet PRESARC (tel qu'exposé dans la "Chronique de la recherche" du numéro de mars 1973, p. 623-624), une partie du travail entrepris a pu être complétée, soit 25 répertoires de notaires dactylographiés, 16 sur fiches et 12 en cours de reconstitution. Malgré la fin d'une subvention reçue dans le cadre du programme fédéral d'Initiatives locales, il a été possible de poursuivre ce travail depuis mai dernier grâce à l'appui matériel du ministère des Affaires culturelles et au généreux don de la Compagnie John Labatt Limitée. Au cours de l'été, une équipe de 24 jeunes travailleurs et étudiants a réussi à mettre au point 7 greffes additionnels.

La contribution financière d'une entreprise privée constitue une heureuse initiative dont l'exemple, nous l'espérons, sera suivi par d'autres organismes intéressés à la protection et à l'accessibilité d'une précieuse documentation pour la connaissance de notre passé.

Congrès — La Société canadienne d'Histoire de l'Eglise catholique tiendra son quarantième Congrès annuel, à Chicoutimi, les 21 et 22 septembre prochain, dans le cadre du Centenaire du Séminaire de Chicoutimi et sous le haut patronage de son Excellence Monseigneur Marius Paré, évêque de Chicoutimi.

Parmi les principaux sujets à l'étude, mentionnons "Les quarante ans de la Société canadienne d'Histoire de l'Eglise catholique"; "L'origine géographique et sociale des étudiants du Petit Séminaire de Chicoutimi et leur orientation socio-professionnelle de 1873 à 1950"; "Le Lacouturisme: un essai de mouvement de spiritualité sacerdotale au Québec au XX^e siècle"; "Le monastère de Mistassini: sa suppression ou sa formation en prieré, 1900-1903". Son Excellence Monseigneur Marius Paré prononcera, au banquet, une conférence sur "Le rôle des évêques de Chicoutimi dans l'œuvre du Séminaire". Le congrès se clôturera par une table ronde de quatre Supérieurs du Séminaire de Chicoutimi qui traiteront de l'évolution de l'instruction depuis 1950.